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«Как воспитать бережное отношении к игрушкам» 

 

С появлением ребёнка в семье, появляются и игрушки. И с каждым годом их 

становится всё больше. И вот комната уже напоминает магазин с 

изделиями для детских забав. С одной стороны, наличие большого 

количества игрушек хорошо в том, что ребенок постоянно занят и во время 

игры развивается, но с другой — собирать игрушки самостоятельно ему уж 

никак не хочется. 
 

Детям часто тяжело объяснить, почему так важно беречь игрушки, 

книжки, одежду... Иногда это даже становится проблемой - не для ребенка, 

конечно, а, в основном, для родителей. Почему? Да потому, что не всегда и 

не каждый родитель знает, как найти правильный поход, показать и 

доказать ребёнку, что: НЕЛЬЗЯ специально ломать игрушки и НЕЛЬЗЯ 

каждый раз оставлять игрушки разбросанными по всему дому. 

Собирать игрушки самостоятельно ребенка надо приучать обязательно, 

ведь от этого зависит дальнейшая его дисциплина, аккуратность и 

бережное отношение к вещам, и чем раньше мама начнет приучать к этой 

процедуре, тем легче пройдет привыкание.  

 

 
 

Способы приучения ребенка собирать игрушки 
 

Перед тем как научить ребенка собирать игрушки, родителям надо 

запомнить, что фразы «это твои обязанности» или «надо» здесь вообще 

неуместны, и их произношение у малыша может надолго отбить охоту 

убирать после себя. Начиная уборку, ребенок должен быть в хорошем 

настроении с готовностью к играм, так как приучать  лучше всего в игровой 

форме. Также не стоит начинать приучение к уборке, если ребенок сонный, 

уставший или плохо себя чувствует. 



1. В первую очередь, чтобы научить ребенка к чистоте, родители должны 

показать пример своего поведения. Вряд ли малыш приучится собирать 

игрушки, если взрослые тоже не убирают после себя вещи. Родители — это 

всегда пример для подражания и, убираясь в комнате или кухне, маме 

стоит каждый раз объяснять любопытному малышу, для чего она это 
делает.     

2. Место, где хранятся игрушки, должно быть доступным для ребенка и 

привлекать его внимание: ящики и тумбочки с хорошо открывающимися 

дверками и желательно разными цветами, чтобы ребёнок  легче запоминал, 

у какой игрушки какое место. 

3. Вся уборка происходит в игровой форме, где ребенок помогает машинкам 

заехать в гараж, куклам лечь спать, а зверушкам — спрятаться в свой 

домик. 

4. Можно рассказать малышу придуманную сказку о том, что у деток, 

которые не хотят убирать после себя, игрушки убегают из дома и ищут 

себе лучшего хозяина. Примером сказки может стать рассказ «Мойдодыр». 

Так же в детских книжках (из серии «Мой малыш» или «Учимся в игровой 

форме») можно много найти стишков или песенок про уборку, которыми 

можно воспользоваться, чтобы малышу не было скучно. 

5. Приучая ребенка к уборке своих игрушек, родители должны помнить, что 

делать это надо регулярно. Пропустив день, малыш сразу запомнит, что 

ничего за это время не случилось с любимыми игрушками без уборки, и в 

дальнейшем такие дни будут повторяться все чаще. Уборку игрушек 

желательно привязывать к каким-либо последующим действием, а именно: 

после уборки малыш ложится спать, идет на прогулку или садится кушать. 

6. Уборка своих игрушек не должна стать процедурой наказания. 

Положительного результата так достичь не получится, а в будущем это 

станет малышу ненавистным действием. 

7. В ситуации, когда ребенок все-таки отказался собирать игрушки и 

никакие уговоры на него не подействовали, можно попробовать процедуру с 

побегом любимых игрушек. После того как ребенок заснет, все его игрушки 

собираются и прячутся родителями, чтобы малыш не мог их найти. Не 

стоит отдавать игрушки сразу, как ребёнок их попросит назад (они 

убежали): он (она) должен осознать, что в этом есть его вина. Отдаем 

игрушки только после того, как ребенок расскажет, в чем он был неправ на 

его мнение, и сам захочет исправиться. 

Ребенок, которому родители уделили должное внимание и понимание, рано 

или поздно откликнется и сделает так, как хотят его родные. 
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